

humanité et le reste de la sives et d'ama- messes. us belle sudiants t avant e seule t rue, ni nais elle la châ- rizon. c'est-à- normale, iel, dans rité. décrets vilissant yer aux si elle n'a impuis- révolu- chef de nmes ici rons que

Ce sera alors la désicive impasse du peuple jaune. S'il sait se tenir dans le juste milieu et accepter de sang-froid les réformes promises, il peut vivre sous un régime constitutionnel moyen ; s'il va aux extrêmes et brise son passé d'un coup sanguinaire, cela peut le conduire à la division, à l'étiollement et même à la ruine.

Mais, dans l'un et l'autre cas, j'aime à espérer et je crois fermement que l'idée religieuse poursuivra régulièrement son petit chemin, pourvu toutefois qu'elle soit aidée par la grâce divine et les efforts multipliés de la prédication, de la presse et des écoles.

### VIII

#### LA CHINE ARMÉE

On entend toujours parler du "péril jaune" et de ses conséquences pour la politique mondiale. On a parlé des efforts et des sacrifices que s'imposait la Chine pour se munir d'une flotte et d'une armée, et, ainsi, on a réduit à néant l'opinion qui laissait croire au manque d'esprit militaire de cette nation.

On avait dit les mêmes rengaines sur le Japon, et l'on sait ce qu'il est advenu dans les deux guerres que sa bravoure a soutenue.

Qu'on le sache bien, une fois pour toutes, la Chine travaille avec soin à se faire une armée.

Les journaux n'ont-ils point, d'ailleurs, publié dans leurs colonnes le plan de sir Robert Hart, relatif à la formation de quatre corps d'armée.

Chaque corps devait se composer de cinquante mille hommes, soit en tout deux cent mille soldats.